



InterAcción y Perspectiv

Revista de Trabajo Social

ISSN 2244-808X
D.L. pp 201002Z43506

Julio-Diciembre 2023
Vol. 13 No. 2

Universidad del Zulia
Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas
Centro de Investigaciones en Trabajo Social

RECENSIONES

PICORNELL-
LUCAS, A.;
PASTOR-
SELLER, E.;
ROCHA, H. B.
(2022).
TRABAJO
SOCIAL,
SERVICIOS
SOCIALES E
INTERVENCIÓN
COMUNITARIA.
MADRID:
EDITORIAL
DYKINSON, S.L.



Gabriel Miranda ⁱ

Texto disponible en: <https://www.dykinson.com/libros/trabajo-social-servicios-sociales-e-intervencion-comunitaria/9788411223133/>

Publicado en 2022, el libro *Trabajo social, servicios sociales e intervención comunitaria*, de Antonia Picornell-Lucas, Enrique Pastor Seller y Helena Belchior Rocha, surge en un momento histórico en el que las contradicciones del modo de producción capitalista se presentan de manera acentuada en la vida cotidiana de la clase obrera, especialmente de los estratos más empobrecidos.

Frente a este escenario, marcado por la pandemia de la Covid-19 y la acumulación de sucesivas crisis del capital, preguntas como “¿Cuál es el papel del Estado y de los trabajadores sociales en la garantía del bienestar de la población?” se vuelven urgentes, tanto en un plano teórico como político. Así, basado en la dialéctica entre lo universal y lo singular, el referido trabajo expone una defensa de la intervención comunitaria, señalándola como un instrumento efectivo para

enfrentar las expresiones de la llamada “cuestión social”ⁱⁱ y, por lo tanto, contribuir a garantizar derechos y construir comunidades sostenibles.

A lo largo del libro, estructurado en cuatro capítulos, las autoras y el autor ofrecen, sin presentar fórmulas mágicas, un importante aporte teórico, ético y metodológico para estudiantes, académicos y profesionales del área de Trabajo Social y Servicios Sociales. En ese sentido, el capítulo 1 reflexiona sobre los marcos legales y las formas en que se estructuran los Servicios Sociales en España, con particular énfasis en el papel que juegan las Comunidades Autónomas. A continuación, el capítulo 2 aborda los Servicios Sociales de Base o Municipales: su desarrollo histórico, sus principales equipamientos y políticas, el perfil de sus profesionales y algunos de los desafíos derivados de la pandemia de la Covid-19.

En el siguiente capítulo se analizan los modelos de intervención comunitaria con el objetivo de mostrar cómo pueden contribuir a orientar una práctica profesional que intente garantizar la participación de las comunidades vulnerables en el proceso de comprensión y transformación de la realidad. Y el último capítulo plantea un conjunto de experiencias de intervención comunitaria, con el fin de indicar las posibilidades y límites de estos modelos para garantizar el bienestar de diferentes comunidades.

Considerando el carácter dialéctico de la realidad – es decir, contradictorio y en constante transformación –, la obra *Trabajo social, servicios sociales e intervención comunitaria* contribuye a reforzar la necesidad de adoptar una postura de permanente aprendizaje en el campo del Trabajo Social y actuar de manera colectiva y colaborativa para buscar respuestas a los problemas que existen en distintos contextos. Finalmente, subrayar que, además de ser una obra que ofrece una cuidadosa descripción y análisis de las particularidades de los Servicios Sociales en España, el libro nos brinda contribuciones teóricas e inspiraciones ético-políticas para la construcción de una actuación profesional cualificada en territorio español y asimismo en otros países.

ⁱ Sociólogo y doctor en Psicología por la Universidad Federal de Rio Grande do Norte (UFRN, Natal, Brasil). Investigador postdoctoral de la Universidad Federal de São Carlos (UFSCar, São Carlos, Brasil) e investigador visitante de la Universidad de Salamanca (USAL, Salamanca, España).

ⁱⁱ Para la tradición marxista, “cuestión social” se refiere al conjunto de expresiones que afectan la vida cotidiana de la clase obrera. El término se usa entre comillas porque no se refiere solamente a cuestiones sociales, sino políticas y económicas.